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DURANGO, DGO.
A un año, el gobierno de Esteban

Villegas cumple con el combate a la
corrupción para que el daño a
Durango no quede impune, se han
interpuesto 82 denuncias ante la
Fiscalía Especializada en Materia de
Combate a la Corrupción
dependiente de la Fiscalía General de
la República por el presunto desvío
de recursos federales, expresó Tania
Julieta Hernández Maldonado,
secretaria de la Contraloría del
Estado, al comparecer ante el Pleno
del Congreso Local con motivo de la
Glosa del Primer Informe.

Al inicio del sexenio se encontró un
Durango lastimado, con su
administración estatal desordenada,
instituciones abandonadas y
saqueadas, nulos mecanismos de
control y un manejo irresponsable de
los recursos públicos, recordó. 

No ha sido fácil recuperar la
confianza de la gente, dijo la
secretaria ante los integrantes del
Congreso, por ello, se han
emprendido acciones transversales
enfocadas en cinco aspectos acorde
al Eje 6 del Plan Estatal de Desarrollo:
la Participación Ciudadana,
Transparencia, Fiscalización,
Combate a la Corrupción y Ética del
Servidor Público.

“No fuimos omisos, dimos cuenta a
las instancias correspondientes como
nos lo mandata la Ley”, resaltó al
informar sobre las denuncias
interpuestas ante la autoridad
federal, sobre el recurso estatal,
refirió que se realiza el proceso para
los mismos efectos ante la Fiscalía
Especializada en Combate a la
Corrupción del Estado de Durango.

Además, se abatió el rezago en la
ejecución de sanciones
administrativas que dejó la pasada
Administración al ordenar el
cumplimiento de 189 sanciones
impuestas a servidores públicos.

A su vez, la SECOED ha turnado 44
procedimientos de responsabilidad al
Tribunal de Justicia Administrativa
del Estado por presuntas faltas
graves, mientras que, por los
procedimientos de responsabilidad
instaurados por la Secretaría de
Contraloría por faltas no graves, se
han aplicado 89 sanciones.

“No puede quedar impune el
desfalco que le hicieron al gobierno
del estado, tenemos reportado dos
mil millones de pesos, por los cuales
ya presentamos denuncias por 700
millones, los cuales corresponden al
ejercicio 2022”, puntualizó la titular
de Contraloría, sobre el resto, dijo
que la ASF presentó las denuncias y
fue recurso del 2021.

También informó la celebración de
46 convenios de colaboración con 37
municipios, el Poder Judicial y ocho
organismos autónomos para el uso
de la plataforma Declara Durango
para garantizar que todos los
funcionarios públicos cumplan con
su declaración patrimonial y de
intereses.

Hernández Maldonado, destacó la
incorporación al Sistema de Atención
a Requerimientos de Autoridad
(SIARA) que permite recibir
información bancaria y financiera,
verificar la evolución patrimonial de
los servidores públicos durante el
tiempo que desempeñe su encargo.

En otros rubros, la funcionaria
estatal reportó que por primera vez
fue implementada la Contraloría
Social en seis Programas Estatales de
Desarrollo Social y dijo que ahora sí
se revisan con regularidad los 421
buzones de opinión colocados en las
dependencias.

De igual manera expresó que ahora
sí se audita la obra pública, inició su
responsabilidad con 270 obras
seleccionadas, dando como resultado
184 observaciones, 157 de tipo
administrativo y 27 financieras con
un monto observado superior a los
once millones de pesos.

La SECOED coadyuva como enlace
de los entes ejecutores ante la
Auditoría Superior de la Federación y
la Secretaría de la Función Pública en
42 auditorías federales, por primera
vez, se realiza una auditoría forense
al gobierno del estado. Para
implementar mejoras en la ejecución
de programas federales, se
desarrollaron 293 acciones de
fiscalización.

“La sociedad puede tener certeza
de que responderemos con trabajo y
resultados y que, al igual que el
gobernador del estado, Esteban
Villegas, empeñamos nuestra
palabra para que Durango nunca
más vuelva a pasar por una situación
tan lamentable como la que
vivimos”, concluyó la secretaria.

Daño patrimonial a Durango no quedará impune:
Contraloría
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Sin perder un solo minuto de su
gira de trabajo por el país extranjero,
el gobernador Esteban Villegas
Villarreal va en búsqueda de
expandir las relaciones políticas y
continuar con la atracción de
inversiones para Durango, tal como
lo hizo al reunirse con Christian
Asinelli y su equipo del  Banco de
Desarrollo de América Latina, con el
objetivo de hacer equipo y lograr
proyectos de desarrollo para la
entidad.

Desde Nueva York, el mandatario
estatal comentó que la primera parte
de la gira ha sido muy productiva,
“empezamos desde muy temprano
con varias reuniones, algunas
diplomáticas, después tuvimos la
oportunidad de participar en la mesa
de salud en la Cumbre Anual de
Concordia; para finalizar nos
reunimos con directivos del Banco de
las Américas”, detalló el Ejecutivo
estatal al concluir con éxito la
primera jornada de trabajo por los
Estados Unidos.

El gobernador, junto a la delegación
duranguense conformada por Arturo
Ortiz Galán, subsecretario de

Desarrollo Económico en la región
Laguna; Fernando Rosas Palafox,
coordinador de Asesores; el director
de Comunicación Social, Víctor
Hernández Fuentes y el jefe de
Ayudantía, Raúl Sosa, mantiene la
labor de mostrar al mundo, las
virtudes de la entidad con proyectos
y propuestas atractivas para la
inversión. 

Adelantó que este próximo viernes
habrá de dar un anuncio importante
para Durango desde Estados Unidos,
mientras que este miércoles continuó
con una fuerte agenda que incluyó la

visita a una Universidad Lasallista, a
la Cámara de Comercio Estados
Unidos-México de esta región;
además de sostener una reunión con
un productor de cinematografía y
empresas dedicadas a la fabricación
de semiconductores y de la industria
aeronáutica.

Por lo anterior, tras la llegada del
gobernador Esteban Villegas y la
delegación duranguense, se esperan
buenas noticias para la entidad, que
propicien la inversión, la generación
de empleos, el fortalecimiento a la
educación, entre otras más.

EVV expande relación política y continúa
con la atracción de inversiones 
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Por Martha Casas
DURANGO, DGO.

El paro que existe en Estados
Unidos en algunas empresas del
sector automotriz, sí impacta en
Durango y cuando menos tres mil
500 empleos estarían en
incertidumbre, señaló el presidente
de la Cámara Nacional de la Industria
de la Transformación en Durango
(Canacintra), Eduardo Rodríguez
Gálvez.

El líder industrial duranguense
indicó que aproximadamente son
cerca de tres mil 500 trabajadores de
las maquilas del ramo automotriz los
que se ven en cierta forma en
incertidumbre, debido a los paros
que se tienen en Estados Unidos por
este sector.

La situación en Estados Unidos está
tensa, pero se espera que estos paros
no se lleven a cabo debido a que
traería grandes afectaciones, ya que
en este momento están trabajando
en los temas de nearshoring y un alto

porcentaje tiene que ver con la
industria automotriz, por lo cual se
considera que sería grave para estos
proyectos.

No se tiene un proyecto preciso del
nivel de afectación, sin embargo el 47
o 50 por ciento de la industria tiene
que ver con el tema automotriz y de
ese nivel sería la afectación.

Mencionó que tan solo en la capital
se habla de un número importante
de trabajadores que se verían en
incertidumbre alrededor de tres mil
500.

Paro automotriz en EU, genera incertidumbre
para 3 mil 500 trabajadores en Durango
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Bulevares y avenidas de la ciudad

están luciendo cada vez más chulas
y limpias, con el mantenimiento y
rehabilitación de guarniciones de
concreto que lleva a cabo la Dirección
Municipal de Servicios Públicos,
aseguró Toño Ochoa.

En el bulevar Dolores del Río, de
avenida 17 de Septiembre, en la
colonia Silvestre Dorador, hasta calle
Nazas, ya se rehabilitaron 15 mil 320
metros lineales y se nivelaron dos mil
50 metros cuadrados de adoquín en
camellones centrales y laterales.

El personal de Mantenimiento
Urbano de la dependencia municipal
también mejoró mil 670 metros
lineales de guarniciones de concreto
en los camellones, centrales y
laterales en el bulevar Felipe
Pescador y prolongación Hidalgo, de
calle Patoni al flujo vial Explanada de
los Insurgentes.

Emiliano González Martínez,
director de Servicios Públicos, detalló
que además pintaron rampas de
acceso para personas con
discapacidad, para una movilidad
segura en un Durango más chulo,
limpio y ordenado.

Se rehabilitan más bulevares
y avenidas de la ciudad



Por Geraldo Rosales
DURANGO, DGO.
Aunque la obligación principal del

municipio es atender los servicios
públicos, en los próximos días se
estará valorando para que este año
se le asigne más presupuesto a este
rubro junto con el tema de la salud
mental, así lo expresó la regidora
Malena González.

“En los próximos días lo vamos
estar trabajando en el tema del
presupuesto, ahorita la obligación
principal del municipio es atender los
servicios públicos que hasta el día de
hoy se están atendiendo muy bien,
pero estaremos valorando, para que
este año se le asigne más
presupuesto”, señaló.    

Dijo también que hay temas a los
que se le debe de asignar más, como
es el caso de la mujer, de la salud

mental y que en próximos días lo
estarán valorando junto con el

director de Finanzas del Municipio,
Ignacio Orrante.
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Por Geraldo Rosales
DURANGO, DGO.
La actual administración de Toño

Ochoa, es la que más créditos ha
entregado a lo largo de un año a
través de Fomento Económico
Municipal y se sigue avanzado,
además las convocatorias siguen
abiertas, para créditos tanto para
hombres como mujeres en tres
diferentes programas, así lo dio a
conocer Valeria Gutiérrez, directora
de dicha dependencia. 

“Al día de hoy llevamos alrededor
de tres mil 200 créditos entregados
en lo que va de la administración, es
la administración del presidente Toño
Ochoa la que más créditos ha
entregado a lo largo de un año y
seguimos avanzado con estas

entregas, pronto estaremos
anunciando las convocatorias, siguen
abiertas, son créditos tanto para
hombres como mujeres, tenemos tres
diferentes programas”.

Dijo que el Fondo a la
Consolidación, que son los de mayor
monto que en un primer ciclo, van de
los 10 mil hasta 30 mil pesos, pero en
un segundo ciclo van aumentando de
40 hasta llegar a 80 mil pesos.

“Tenemos también lo microcréditos
individuales que son créditos que
van de tres mil a seis mil pesos,
también para hombres y mujeres con

una tasa de interés competitiva, esto
para apoyar los micro pequeños
negocios de Durango para que
puedan activar su economía, las
compras que se necesitan para tener
más oportunidad de venta”.

Por último, dijo que se tiene
también los créditos a mujeres de
manera grupal con 0 tasa de interés
y que hasta hoy se han entregado dos
mil 600, con muy buena respuesta y
que la próxima semana se estará
anunciando otro convenio con la
banca, ya que la meta es llegar a los
seis mil créditos en el 2023.

3 mil 200 créditos
entregados en la
administración de
Toño Ochoa

Salud mental y servicios públicos,
prioridades para más presupuesto
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Por Martha Casas
DURANGO, DGO.
Librería Ochoa le apuesta a las

alianzas internacionales, como un
compromiso de fomentar la lectura.

"Nos complace enormemente
compartir con nuestros estimados
clientes y amigos una noticia que
llena de emoción y orgullo a todo el
equipo de Librería Ochoa, señaló el
propietario de esta empresa, Jorge
Ochoa Arámbula. Recientemente, se
formalizó una alianza estratégica
exclusiva a nivel nacional con
Cengage Group, una de las

editoriales internacionales más
reconocidas en el ámbito educativo. 

Cengage Group es ampliamente
elogiada en todo el mundo por su
compromiso con la excelencia
educativa, la innovación y la calidad
en sus publicaciones.

“Nuestro compromiso sigue siendo
el mismo: proporcionar a nuestros
clientes la mejor experiencia de
compra de libros educativos. Ahora,
con el respaldo de Cengage Group,
estamos mejor posicionados que
nunca para lograrlo. Juntos,
formamos un equipo, dedicado a la
educación y al acceso a material

educativo de calidad”, detalló Ochoa
Arámbula.

Y finalizó diciendo, “estamos
convencidos de que esta alianza
fortalecerá nuestra capacidad para
satisfacer las necesidades educativas
de nuestros clientes y contribuir al
éxito de los estudiantes en todo el
país. Esperamos que compartan
nuestra emoción por esta
colaboración y esperamos seguir
siendo su fuente confiable de libros
educativos excepcionales, Cengage
Group & Librería Ochoa: Juntos,
forjando un futuro educativo
brillante y enriquecedor."

Librería Ochoa hace
alianza estratégica con
editorial internacional
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Se prevén 56
frentes fríos
en la
temporada
2023-2024

Por Martha Casas
DURANGO, DGO.

De acuerdo a la Comisión
Nacional del Agua (Conagua),
para el invierno se pronostican
de nueve a 11 tormentas
invernales y 56 frentes fríos para
la temporada invernal 2023-
2024, cifra muy similar a los 55
que se registraron en el ciclo
pasado.

Durante una videoconferencia
se prensa, detalló que, de los
sistemas pronosticados, tres se
prevén en septiembre, cinco en
octubre, cinco en noviembre,
ocho en diciembre, 10 en enero,
nueve en febrero, siete en marzo,
seis en abril y tres en mayo.

Vale la pena anotar que el inicio
de la temporada de frentes fríos
y sistemas invernales ocurre
generalmente en septiembre y
culmina en mayo, periodo en el
que las masas de aire frío
provenientes de Canadá y
Estados Unidos se desplazan
hacia México, provocando
marcados descensos de
temperatura, vientos fuertes y
lluvias, así como oleaje elevado
en el litoral del Golfo de México.   

DURANGO, ENTRE LOS MÁS
FRÍOS

Es de resaltar que
climatológicamente, se registran
mayores descensos de
temperatura en Ciudad de
México, Chihuahua, Durango,
Estado de México, Puebla,
Tlaxcala y Zacatecas. 

En la temporada 2023-2024 se
pronostican de nueve a 11
tormentas invernales, con mayor
ocurrencia en diciembre y enero.

Por Martha Casas
DURANGO, DGO.

La presidente de la Entidad de
Auditoría Superior del Estado, Diana
Gabriela Gaitán manifestó que son 12
cuentas públicas que fueron
calificadas con observaciones y a esta
se le suma la del gobierno del estado
"están reprobadas", después de hacer
la revisión de las mismas.

Manifestó que en términos
generales todas tienen alguna
observación y sin generalmente
administrativas.

Después de hacer la revisión de las
cuentas públicas 2022 se emitió una
opinión negativa de los informes de
12 municipios y del gobierno del
estado.

Posteriormente se entregan al
Congreso del Estado, aún con una
oportunidad de solventar a las
autoridades señaladas. 

Detalló que con opinión negativa
salieron alrededor de unos 12, al ser
cuestionada por los medios, y agregó
que están en proceso de
solventación.

En el caso del gobierno del estado
indicó que se tiene que considerar
que la pasada administración ejerció
ocho meses del año 2022 que es el
periodo que están en revisión y es
básicamente ahí donde se han hecho
las observaciones fuertes, aunque
existen también algunos detalles que
se han observado en la presente
administración, pero son de índole
administrativa.

12 cuentas públicas de
municipios y la del
estado no pasaron la
verificación de la EASE
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Legisladores revisan de forma acuciosa
y puntual acciones de la Contraloría

DURANGO, DGO.
En una comparecencia que se

caracterizó por un análisis acucioso
de las tareas a cargo de la Secretaría
de la Contraloría, las diputadas y los
diputados de la sexagésima novena
Legislatura, insistieron en arraigar la
cultura de la transparencia y la
rendición de cuentas en todas
entidades del sector público, como
un principio para erradicar la
corrupción, por lo cual pidieron a la
titular de la dependencia, Tania
Julieta Hernández Maldonado,
información respectiva a los
procedimientos en curso iniciados
durante el periodo a su cargo.

Durante su participación en la
glosa del Informe del Primer Año de
Gobierno de Esteban Villegas
Villarreal, la secretaria de la
Contraloría, Tania Julieta Hernández
Maldonado, mostró apertura a los
cuestionamientos de las y los
legisladores, puntualidad en la
información que brindó con
respuestas precisas, abonando a este
ejercicio de análisis.

Luis Enrique Benítez Ojeda,
diputado del PRI, preguntó sobre el
gran volumen de casos en
investigación (2,794) durante el año
al que se refiere la glosa, un número
nunca visto en un primer año de
trabajo. La secretaria explicó que son
las denuncias recibidas, muchas de
ellas desechadas por no contener
elementos de sustento; otras han
sido presentadas a la Auditoría
Superior de la Federación y la
Contraloría actúa como coadyuvante;
asimismo, resaltó la entrega del
personal para revertir el estado de
abandono y saqueo en en el que se
encontraron muchas instancias del
gobierno.

Por su parte la diputada Jennifer
Adela Deras, del Partido Verde,
preguntó sobre los procedimientos
de responsabilidad administrativa
iniciados por la Secretaría de la
Contraloría, recibiendo la
información de que son 44
procedimientos enviados al Tribunal
de Justicia Administrativa y 63

sanciones ya ejecutadas y 108 inicios
de responsabilidad.

A nombre de los diputados del PRD,
J. Carmen Fernández preguntó sobre
las acciones que se realizan para
fomentar la denuncia ciudadana y las
herramientas tecnológicas para
facilitarla. En este sentido la
secretaria habló sobre el Sistema de
Denuncias Electrónicas que ha
generado en la ciudadanía un
reforzamiento de la cultura de la
denuncia y la claridad en la
información que recibe.

Alejandro Mojica Narváez, a
nombre del Grupo Parlamentario del
PAN, ahondó sobre los mecanismos
para prevenir que en las cuentas
públicas que se revisan en la Entidad
de Auditoría Superior del Estado
(EASE), dependiente del Congreso del
Estado, se manifiesten observaciones
administrativas, de obra pública o
financieras que dañen el erario. A ello
la secretaria Hernández Maldonado
reconoció que al interior de los
municipios se requiere mayor trabajo
de los organismos de control interno,
a los cuales se tiene disposición de
apoyar por parte de la Secretaría, por
lo cual cuando así se lo requieran, se
les asesorará.

En su intervención la diputada
Ofelia Rentería de Morena preguntó

cómo se ha procedido ante la falta de
firma de actas de entrega-recepción
de la pasada administración estatal y
por las participaciones federales que
no se entregaron en ese periodo, ante
lo que la secretaria respondió que
quienes no hayan cumplido con sus
obligaciones como funcionarios
habrán de llevar su proceso como
corresponde y las denuncias por la
falta de entrega de participaciones ya
se encuentran en la Fiscalía General
de la República.

También por el Grupo
Parlamentario de Morena, la
diputada Alejandra del Valle solicitó
se explicara el número de denuncias
por incumplimiento de funcionarios
en su declaración patrimonial, a lo
cual Tania Julieta Hernández dio a
conocer que se han presentado 161
denuncias, debido a la revisión
aleatoria que se hace de uno al millar.

Finalmente la diputada del PRI,
Gabriela Hernández López preguntó
sobre los procedimientos de
licitación, el sistema de Compras
Gubernamentales y su
funcionamiento para los
procedimientos de contratación, ante
lo cual la secretaría explicó la forma
en que se puede participar y la
transparencia con lo cual se pone al
alcance de toda la ciudadanía.
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Por Martha Casas
DURANGO, DGO.

Temas como seguridad,
emprendimiento, entre otros, son
ejes primordiales para los
industriales, estos formarán parte de
algunas propuestas que se harán a
candidatos en el 2024, informó
Esperanza Ortega Azar, líder nacional
de Canacintra en México.

El asunto de la inseguridad es uno
de los temas que preocupan a la
industria mexicana, en ese sentido se
están desarrollando propuestas
donde se incluye la ampliación de
facultades para las corporaciones

como la Guardia Nacional, anotó.
Admitió también que se requiere

trabajar mucho para devolver las
instituciones y programas que se
desaparecieron, pero que no se trate
de dependencias de dádivas, sino que
se genere un verdadero impulso al
emprendimiento.

Estas propuestas serán entregadas
a los candidatos 2024, a fin de que las
puedan tomar en cuenta en sus
planes de trabajo.

Especificó que entregarán
documentos a los candidatos a la
presidencia de la República,
diputados federales, senadores,
diputados locales, alcaldes y

gobernadores, un documento que
contiene las verdaderas necesidades
de la industria.

Agregó que debe trabajarse en
retomar el Conacyt porque la
investigación no se puede quedar de
lado, pero sobre todo promover el
emprendedurismo. En el tema de
seguridad, reconoció que hay partes
del país que están muy complicadas
como es el caso de Zacatecas, entre
otros y al sur en Chiapas, entre otros
puntos, por lo que debe hacerse una
política pública de seguridad en la
que todos seamos responsables,
desde instituciones hasta
ciudadanos.

Preocupa seguridad a
industriales, harán propuestas
a candidatos 2024
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Se trabaja por un Durango
sostenible y con calidad de vida
forestal: Claudia Hernández

DURANGO, DGO.
Ante las Comisiones de Ecología, de

Administración y Cuidado del Agua
del Congreso del Estado, la titular de
la Secretaría de Recursos Naturales y
Medio Ambiente (SRNMA), Claudia
Hernández Espino, informó las
acciones más sobresalientes del
Gobierno de Esteban en esta materia,
donde destacó la puesta en marcha
del programa “Reforestando
Durango” con la donación de 120 mil
agaves y un millón y medio de
árboles, a favor de la conservación
del bosque y la economía de la
región. 

Con motivo de la glosa del primer
Informe de Gobierno, la funcionaria
recalcó la importancia de que la
entidad duranguense siga siendo la
primera reserva forestal a nivel
nacional y para ello, en los primeros
12 meses de trabajo de la actual
administración, se creó
"Reforestando Durango” con la
intención de continuar con la
preservación de los bosques e invitar
a la sociedad duranguense a hacer
conciencia y se sumen al cuidado de
los recursos naturales.

Detalló que los beneficiarios de
dicha iniciativa son ejidos y
comunidades con vocación forestal,
como San Dimas, Mezquital, Pueblo
Nuevo, Durango, Santiago
Papasquiaro y Topia, con variedades
de pinos Copperii y Engelmannii;
estas acciones favorecen las
condiciones climatológicas contra los
incendios forestales, plagas, la tala
clandestina y los efectos del cambio
climático, apuntó ante los diputados
locales.

La titular de la SRNMA, informó que
en apoyo a la economía, se le hizo
una donación de 120 mil plantas de
agave al Clúster del Mezcal,
Universidad Tecnológica de Poanas,
Mujeres Mezcaleras y a Pequeños
Productores, con el objetivo de

reforestar y asegurando la
producción de la planta en el estado.

También, en un año de trabajo, se
logró incrementar la superficie de
una Área Natural Protegida, derivada
del proyecto Tayoltita- Piaxtla de
carácter federal, con una extensión
de 583 mil hectáreas y en conjunto
con Ducks Unlimited de México
(DUMAC), se llevó a cabo la
restauración del hábitat para las aves
acuáticas en el vaso sur de la Laguna
de Santiaguillo.

Se instalaron 100 ecotecnias en las
localidades, el vaso sur de la Laguna
con la finalidad de recolectar el agua
de lluvia y reducir la contaminación,
siendo una alternativa viable para el
uso y manejo del agua, detalló
Hernández Espino.

Además de dichas acciones,

también se implementó el Programa
de Escuelas de Lluvia en la entidad;
van ochos instituciones con este
nuevo proyecto.

Otro de los logros más destacados,
fue la coordinación con los tres
órdenes de gobierno para combatir
incendios forestales y la oportuna
ayuda de las aeronaves del Gobierno
del Estado para llevar alimentos y
vivieres a zonas complicadas de la
entidad.

Para finalizar, la secretaria
mencionó que en un año, se avanzó
en el desarrollo sostenible a favor de
la economía de la entidad,
impulsando la incorporación de
energías limpias para la conservación
de los recursos naturales y contribuir
al cuidado del ecosistema en todo el
país.
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Por Geraldo Rosales
DURANGO, DGO.
Juan Esteban Aguilar Esquivel,

director de Salud Pública Municipal
expresó que se está trabajando
continuamente con brigadas médicas
con unidades móviles que están
saliendo a diversos puntos de la zona
urbana y rural del municipio de
Durango, con diversidad de edades
en atención, que van de desde un año
hasta los 90.

“Los Servicios Municipales de Salud
que normalmente se conoce como
brigadas médicas, que son las
unidades móviles que están saliendo
a diversos puntos de la zona urbana
y rural del municipio de Durango, se
ha mantenido en actividad
prácticamente durante todo el año,
han sido pocas las veces que hemos
tenido necesidad de no presentarnos
a cubrir los servicios de salud y a la
fecha tenemos una cobertura con
más de 18 mil servicios brindados en

población abierta, es decir  población
que no puede tener derecho a un
servicio de seguridad social y
también con diversidad de edades,
que van de desde un año los 90 años
de edad”.

Dijo que las principales las
infecciones que se presentan con más
regularidad son en vías respiratorias,
principal problema que afecta a las
personas, no solo a las que acuden a
las brigadas médicas, ya que es la
principal causa que reporta el
sistema nacional de salud en niños y
en adultos.

“Nosotros desde inicio de este año
empezamos con nuestro programa
se suplementación de vitamina A, es
un convenio de colaboración que se
realizó con una fundación
internacional que se llama
Vitamiengers, esta vitamina cuando
se administra entre los cero a los
cinco años de edad tiene demostrado
que disminuye el riesgo de padecer

alguna enfermedades tanto de vías
respiratorias como
gastrointestinales, por
fortalecimiento del sistema
inmunológico, así como proteger y
materna las barreras de protección
normales del organismo”.

Por último, señaló que hasta
ahorita se llevan nueve mil dosis
entregadas principalmente en los
centros escolares, pero que la meta
es tener 33 mil dosis otorgadas a la
población en Durango   que pueda
ser candidata para la admiración de
esta vitamina.

Salud Pública Municipal trabaja más de
18 mil servicios en población abierta

Por Geraldo Rosales
DURANGO, DGO.
El programa "Moviéndonos

Seguras" que implementó la
administración municipal, donde se
les brinda acompañamiento y
protección a aquellas mujeres que lo
solicitan, se reforzó en facultades de
la UJED para que las estudiantes
puedan transitar seguras a la hora de
acudir a sus estudios, así lo informó
Sandra Nigeria Rivera Estrada,
directora del Instituto Municipal de
la Mujer.

“Los botones de pánico ahora si
están al 100 por ciento funcionando,
fuimos a las facultades dela UJED
como en Psicología y Terapia de la
Comunicación Humana, Matemáticas
y Ciencias Químicas y reactivamos la
estrategia de Moviéndonos Seguras,
donde el presidente Toño Ochoa nos

ha pedido seguir las indicaciones y
las petición de las estudiantes que
realmente puedan transitar seguras
a la hora de acudir a sus estudios, en
ese sentido ayer nos acompañaron
las estudiantes universitarias y
directivos de estas escuelas” .

Dijo también que están trabajando

en lo que es la prevención en el
embarazo adolescente a través de
una estrategia municipal.
"Moviéndonos Seguras", actualmente
además de las facultades de la UJED,
se aplica en escuelas como los CBTIS
89 y 110 y la Escuela Normal del
Estado.

“Moviéndonos seguras” se refuerza
en facultades de la UJED
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DURANGO, DGO.
La Escuela de Lenguas de la

Universidad Juárez del Estado de
Durango (UJED) invita a la
comunidad en general a inscribirse
en sus cursos especiales de inglés,
que son impartidos por estudiantes
bajo la supervisión de profesionales
experimentados y constituyen una
excelente oportunidad para quienes
deseen mejorar sus habilidades
lingüísticas.

La titular de la materia de Práctica
docente, que se imparte en la
licenciatura en Docencia de la Lengua
Inglesa, Melissa Fernanda Cupich
Olivares, mencionó que cada grupo
estará compuesto por 10 alumnos
que recibirán la instrucción de los
docentes en formación, que a su vez
trabajarán bajo la guía y supervisión
de un profesor de la Escuela de
Lenguas. El objetivo principal es
asegurar que la enseñanza se lleve a

cabo con estándares de alta calidad y
ajustarse según las necesidades de
los alumnos.

El programa no sólo beneficia a
quienes desean aprender inglés, sino
también a los futuros docentes de
lengua inglesa, ya que les
proporciona una experiencia práctica
vital en la enseñanza antes de
concluir su formación académica.

Los interesados tendrán
oportunidad hasta el 25 de
septiembre para inscribirse. El curso
especial se ofrece a un precio
preferencial de 700 pesos, y aquellos
que completen el curso tendrán la
facilidad de continuar con niveles
superiores en el Centro de Lenguas.

Los cursos se ofrecen en dos
horarios, de 16:00 a 18:00 horas y de
18:00 a 20:00 horas, los días lunes,
miércoles y viernes. La inscripción
puede realizarse directamente en las
instalaciones de la Escuela de

Lenguas.
Esta es una oportunidad valiosa

tanto para los que desean aprender
inglés como para aquellos
estudiantes que están en formación
como docentes en la enseñanza de
idiomas.

ELe ofrece cursos especiales de inglés
a precio preferencial
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DURANGO, DGO.
Una atención especial y

seguimiento a los programas de
reforestación, para que ésta resulte
realmente efectiva, así como una
supervisión estrecha a los desechos
contaminantes, fueron algunos de
los puntos en que coincidieron las y
los diputados al recibir en el
Congreso del Estado a la secretaria de
Recursos Naturales y Medio
Ambiente del Gobierno del Estado,
Claudia Hernández Espino, durante
la glosa del informe 2022-2023.

Por su parte la funcionaria
compareciente hizo hincapié en la
necesidad de un trabajo en unión,
entre la sociedad y gobierno, a fin de
contrarrestar uno de los principales
problemas que afectan al medio
ambiente no solamente en Durango,
sino en todo el mundo: el cambio
climático; ante lo cual pidió “no
dejemos las cosas para después”,
debido a que este desafío requiere
acción urgente.

En la primera ronda de preguntas
de la comisión unida de Ecología y
Administración y Cuidado del Agua,

la presidenta de la primera, diputada
Jennifer Adela Deras, representante
del Partido Verde, preguntó sobre el
funcionamiento de los rellenos
sanitarios y los beneficios que la
gente obtiene al declararse nuevas
áreas protegidas, ante lo cual la
secretaria Hernández resaltó que en
la entidad se cuenta con 32 rellenos
sanitarios que son supervisados a
pesar de que su funcionamiento
corresponde al ámbito municipal, y
destacó que las superficies
protegidas favorecen la
biodiversidad, mejoran el aire y el
suelo, entre otras bondades.

A nombre del Grupo Parlamentario
del PAN, el diputado Joel Corral
preguntó sobre la forma en que se da
seguimiento a las reforestaciones que
se promueven por parte del gobierno
estatal, a lo que la funcionaria señaló
que existen actualmente diversas
disposiciones que deben cumplirse
para lograr la participación en los
programas de reforestación.

Sobre la veda impuesta a la
explotación forestal en el municipio
de Mezquital desde el año 2001, que

fuera recientemente levantada,
preguntó la diputada Alejandra del
Valle, de Morena, a quien se sumó la
diputada Sandra Luz Reyes, del PRI,
para saber qué se hace al respecto,
ambas recibieron la información en
el sentido de que, a fin de que esto
no vuelva a suceder y el
aprovechamiento del bosque sea
sustentable, actualmente se les
asesora con una mesa técnica a los
pueblos originarios propietarios de
esas tierras.

En representación del Grupo
Parlamentario del PRI, la diputada
Susy Carolina Torrecillas preguntó
sobre el avance que se tiene para
cobrar los llamados impuestos
ambientales, mientras que la
diputada Paty Jiménez, del PAN,
cuestionó también sobre ese tema,
qué se hace con la recaudación de los
mismos, a lo que la secretaria dio a
conocer que es la Secretaría de
Finanzas la que está a cargo de ello,
siendo la Secretaría de Recursos
Naturales solamente un puente entre
los grupos involucrados y el área
ejecutora.

Reforestación efectiva y adecuado manejo
de desechos, piden diputadas y diputados
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GÓMEZ PALACIO, DGO.
Con el objetivo de apoyar en su

economía a los jóvenes estudiantes
del municipio de Gómez Palacio, el
secretario del Ayuntamiento, Vicente
Reyes Solís, en representación de la
presidenta municipal, Leticia Herrera
Ale, acudió el día de hoy al ejido El
Compás, a entregar 300 becas de
transporte a igual número de
estudiantes que habitan el Perímetro
Sacramento y que diariamente se
trasladan a la zona urbana del
municipio a cursar sus estudios.

Sofía Carriedo García, directora del
Instituto Municipal de la Juventud,
manifestó que este programa tiene
como objetivo fundamental eliminar
las barreras económicas que, a
menudo, impiden que los jóvenes
continúen con sus estudios. 

Con estas becas, el estudiante
beneficiado, solo pagará la mitad del
precio de su bono de transporte,
mientras que con recurso 100 por
ciento municipal, el Ayuntamiento
de Gómez Palacio, se hará cargo de la
otra mitad del costo, hasta que
concluya el ciclo escolar en junio del
próximo año. 

Los 300 beneficiados, utilizan de
manera regular la línea de transporte

Cuauhtémoc – Tlahualilo, que llega a
comunidades como Gregorio García,
San Felipe, Venecia, por mencionar
solo algunas.

Reyes Solís, dijo a nombre de la
alcaldesa Leticia Herrera Ale que, con
la entrega del Bono Joven, se
pretende que ningún estudiante se
vea obligado a abandonar sus

estudios debido a la carga económica
que supone el pagar un pasaje.

“Acciones como esta, reflejan el
compromiso de este gobierno por
crear oportunidades para los jóvenes
de Gómez Palacio, pues solo así
podemos garantizar una mejor
sociedad para el futuro”, concluyó el
secretario del Ayuntamiento.

Ayuntamiento de Gómez Palacio entrega
bono de transporte a 300 estudiantes
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GÓMEZ PALACIO, DGO.
El Sistema Descentralizado de Agua

Potable y Alcantarillado (Sideapa), a
través del Departamento de Cultura
del Agua, retomó sus actividades, en
escuelas y centros educativos, luego
de que concluyera el período
vacacional de verano.

Estas acciones, que tienen como
finalidad generar conciencia sobre
los cuidados que se deben tener con
el agua, se llevaron a cabo en las
escuelas primarias Francisco Zarco,
Ferrocarriles Nacionales,
Constitución de 1917 y Guadalupe
Victoria; en cada una de ellas los
niños tuvieron una entusiasta
participación.

Francisco Escalera Tostado, titular
del sistema, señaló que con las visitas
a escuelas se pretende que los niños
se conviertan en aliados del medio
ambiente, pues ellos suelen impulsar
que estas medidas de cuidado del
agua se apliquen en sus hogares.

Escalera Tostado dijo que, para la
presidenta municipal, Leticia Herrera
Ale, es de suma importancia que las
nuevas generaciones adquieran
hábitos y valores más apegados al

cuidado del medio ambiente y sus
recursos.

Las visitas del Departamento de
Cultura del Agua a las escuelas
incluyen actividades como: charlas
informativas, cuentos interactivos y
presentaciones. "Estas actividades
representan un esfuerzo del Sideapa
para educar a las generaciones más
jóvenes sobre la importancia del

agua y fomentar la responsabilidad
ambiental desde temprana edad",
apuntó el funcionario.

Finalmente, señaló que el
compromiso de Sideapa con la
comunidad se refleja en su constante
labor educativa y de concientización,
acto que seguirá implementándose
durante esta administración
municipal.

Sideapa enseña a niños
los cuidados del agua
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Capacitación a mujeres del campo gomezpalatino
en la elaboración de dulces tradicionales

GÓMEZ PALACIO, DGO.
Para la presidenta municipal,

Leticia Herrera Ale, el bienestar de las
mujeres de Gómez Palacio es una
prioridad, por ello, ha dado la
instrucción al Instituto Municipal de
la Mujer (IMM) para que de manera
permanente, se realicen actividades
de capacitación que les brinden las
herramientas necesarias para poder
acceder a mejores empleos o incluso
a generar sus propios
emprendimientos.

Leticia Soto Soto, directora del IMM
manifestó que por ese motivo, la
dependencia a su cargo acudió al
ejido Providencia para enseñar a un
grupo de mujeres a elaborar dulces
tradicionales, habilidad que les
permitirá allegarse de recursos
económicos, una vez que empiecen a
comercializar los dulces que ellas
mismas elaboren.

La funcionaria indicó que estos
cursos se llevan a cabo con la
finalidad de que las mujeres puedan
romper con sus círculos de violencia
económica y puedan salir adelante
sin depender financieramente de
terceras personas. “Así se han abierto
cursos de inglés, soldadura, manejo

de vehículos de quinta rueda,
computación, así como la
elaboración de otros productos para
su venta”, recordó Soto Soto. 

Por último, la titular del IMM invitó
a las mujeres que quieran ser parte
de los cursos o que deseen que estas

actividades se lleven a sus colonias o
comunidades, a que acudan a las
oficinas del Instituto ubicadas en
calle Independencia #326 altos,
colonia Centro, para mayores
informes al teléfono 8711751000
extensión 227.
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LERDO, DURANGO.

En un ambiente de orgullo y
solemnidad, la Universidad Juárez del
Estado de Durango (UJED) celebró la
graduación de la septuagésima
quinta generación de Ingenieros
Químicos en Alimentos y la
cuadragésima quinta generación de
Químico Farmacéutico Biólogo, de la
Facultad de Ciencias Químicas (FCQ
UJED). El auditorio Hermila Galindo
fue testigo de este significativo
evento en el que se entregaron cartas
de pasante a los jóvenes
profesionistas.

El rector de la UJED, Rubén Solís
Ríos, instó a los recién graduados a
mantener en alto el prestigio de su

alma mater mediante su desempeño
profesional, enfatizando la necesidad
de una formación y actualización
continua para enfrentar los retos del
mundo moderno. Resaltó la
importancia del ejercicio ético y
profesional, características que
definen a los egresados de la UJED.

Juan José Martínez García, director
de la Facultad de Ciencias Químicas
en el campus Gómez Palacio,
reconoció el arduo esfuerzo de los
egresados y los alentó a continuar
con la misma pasión y dedicación en
sus futuras empresas y trayectorias
profesionales. Destacó que el término
de su carrera universitaria no marca
el final de su aprendizaje, sino más
bien, el comienzo de un nuevo
capítulo lleno de oportunidades y

desafíos.
El evento también fue una ocasión

para homenajear a la maestra María
Guadalupe Candelas Cadillo y al
maestro Jorge Alberto Pereyra Ávila,
quienes, después de años de servicio
dedicado, comienzan su etapa de
jubilación.

La ceremonia contó con la
presencia de distintas autoridades,
entre las que se encontraban el
director del Consejo de Ciencia y
Tecnología del Estado de Durango,
José Betancourt Hernández; el
secretario general de la UJED, Julio
Gerardo Lozoya Vélez; y directores de
diferentes unidades académicas de la
UJED en Gómez Palacio, así como
representantes sindicales y
estudiantiles.

Nuevos profesionales de
la Química egresan de la
UJED en Gómez Palacio
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Por Geraldo Rosales
DURANGO, DGO.
Durango se ha destacado por tener

grandes maestros en la plástica,
artistas que han dejado huella en las
nuevas generaciones de artistas que
día a día se desarrollan en Durango,
tres de ellos han destacado en la
historia del quehacer cultural, sus
obras han sido admiradas por
muchos, ellos son:  Guillermo
Ceniceros, Fernando Mijares y
Guillermo Bravo Morán. 

Guillermo Ceniceros
Guillermo Ceniceros nació en El

Salto, municipio de Pueblo Nuevo,
Durango, en el año 1939, su padre, de
oficio maderero, hacía juguetes y
muebles de madera, actividad que
también aprende Guillermo y que le
sirve para dar rienda suelta a su
capacidad inventiva. En un intento
por mejorar su condición económica,
su familia se traslada a Monterrey,
donde Guillermo asiste al colegio y
trabaja en algunas fábricas, estando
ahí estudia dibujo industrial. “El
dibujo fue de vital importancia en mi
desarrollo, pues descubrí la
geometría”.

En 1958 se graduó de la Escuela de
Artes de la Universidad de Nuevo
León. Colaboró con el equipo del
pintor y muralista David Alfaro
Siqueiros en siete de sus murales más
importantes, destacando La Marcha
de la Humanidad, dentro del
Polyforum Cultural Siqueiros, en
1962 abandona definitivamente la
fábrica; en ese mismo año realiza su
primera exposición individual en
Monterrey. Federico Cantú lo manda
llamar para la realización de un
mural gigante de 600 m2 en la Sierra
de los Altares. Era un acantilado
plano donde había que realizar los
trazos y posteriormente un equipo
de canteros iban sacando los relieves.

Era el año de 1965 y Guillermo se
incorpora al equipo de trabajo de
David Alfaro Siqueiros que pinta el
magno proyecto del Polyforum
Cultural. Esta relación va a influir
profundamente en su trabajo, pues lo
introduce en la búsqueda de nuevas
técnicas, materiales, herramientas,
composiciones y perspectivas.

En el año 1969 ganó el Premio de
Pintura, SEP y en el 99 fue el único
mexicano nominado al concurso de
Arte Mundial, es el creador de los

murales que se encuentran en las
estaciones Copilco y Tacubaya del
Metro de la Ciudad de México,
además de muchas obras en
instalaciones oficiales del gobierno
mexicano. El año de 2009 se publicó
un libro en homenaje al pintor por
sus 70 años y para conmemorar el
Bicentenario de la Independencia

Tres grandes de la plástica en Durango 
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Mexicana. El pintor dona un mural
para la Cámara de Diputados en la
Ciudad de México. 

Guillermo Bravo Morán
Guillermo Bravo Morán, uno de los

más grandes artistas plásticos que ha
dado Durango, la pasión que el
maestro ponía en cada pincelada se
destaca en cada una de sus obras en
las que se aprecian diferentes
técnicas  y matices donde su
principal elemento es el color y
refleja su línea conceptual la mayoría
realizada con el material que más le
gustaba así como fotografías de
cómo era su taller fue alumno de José
Chávez Morado, Alfredo Salce, David
Alfaro Siqueiros, con este último
realizó varios murales, incluso en el
Poliforum Cultural Siqueiros se
puede admirar el mural “La marcha
de la humanidad.

Guillermo Bravo Morán nació en
esta ciudad capital el 7 de noviembre
de 1931, hijo de Miguel Bravo y
Gabina Morán. En el entonces
Instituto Juárez estudió secundaria y
preparatoria; en la Escuela de
Pintura, Escultura y Artesanías de la
Universidad Juárez del Estado de
Durango hizo su carrera profesional,
en donde pudo conocer y recibir los
consejos y conocimientos de
Francisco Montoya de la Cruz, realizó
infinidad de exposiciones colectivas
e individuales dentro y fuera de la
República Mexicana murió el 17 de
diciembre de 2004.

Fernando Mijares
Fernando fue un seguidor de Van

Gogh, se desarrolló en los años 60 y
70 y aunque no fue un pintor con
mucho éxito por falta de recursos, sí
fue muy conocido en Durango
muchos de los que lo conocieron
señalan que el artista trabajó con
materiales muy rústicos, utilizando
técnicas mixtas y cera para lograr
algunas de las grandes obras
expuestas en el museo. 

El artista Carlos Cárdenas definió
en alguna ocasión la obra de Mijares
como un apasionamiento
desbordante inspirado en la verdad
estilística, “nunca conocía Fernando
Mijares, solo las anécdotas de los que
sí lo hicieron  rodeado de una
leyenda trágica y conmovedora que
esboza aun personaje fascinante,
asomándome a la venta de su alma
que son sus pinturas  se descubre al

inquieto temperamento  la rebelde
manera de quien entiende el acto
pictórico  como una  aventura
electrizante”.

Dentro las obra que Fernando
Mijares realizó están: Niño
Campesino (Mixta), Mujer Mexicana
(Óleo y Acrílico/fibra sintética) 1971,
Mujer (Pastel s/fibracel) 1988, El lago
de los patos (Mixta/Madera) 1987,
Mensaje manuscrito
(Mixta/cartulina), La Calle

(Marcadores de color sobre madera)
Madre Coraje (Mixta sobre fibracel) y
Dante saliendo del infierno (Acrílico/
papel) entre otras. Estas obras son
parte de las Colecciones Particulares
de Enrique Torres Cabral, Evodio
Escalante Vargas, Ángel M. Castrellón
Parra, Enrique Salas Cisneros, entre
otros, así como de la Pinacoteca de la
Casa de la Cultura del Estado de
Durango y familiares del propio
autor.



EEmmoocciioonnaannttee  dduueelloo

TTrrii   ccoonn  ccaauussaa

DDuueellaazzoo  eenn  eell   VViillllaa
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Emocionante
jornada en la Liga de
Softbol Femenil

Por Ángel Castillo
DURANGO, DGO.
El fin de semana pasado, la Liga de

Softbol Femenil nos regaló una
emocionante jornada llena de acción,
emociones y momentos destacados.
Los equipos participantes dieron lo
mejor de sí en el diamante,
brindando a los aficionados
encuentros reñidos y llenos de
emoción.

UN DUELO DE ALARIDO
El enfrentamiento entre Pizzaly y

Salinas fue un auténtico thriller.
Ambos equipos demostraron su
calidad en el campo y se entregaron
por completo en busca de la victoria.
Al final, Pizzaly se llevó la victoria
con un marcador ajustado de 6-5, en
un partido que mantuvo a los
espectadores al borde de sus
asientos. Sarahi Mapula se llevó la
victoria como lanzadora, mientras
que Sarahí Gutiérrez cargó con la
derrota.

UN FESTIVAL DE ANOTACIONES

El enfrentamiento entre Panteras y
Exujed no decepcionó en cuanto a
acción y emociones. Fue un partido
lleno de anotaciones en el que ambos
equipos mostraron su capacidad
ofensiva. Al final, Panteras se llevó la
victoria con un marcador de 10-7, en
un partido que mantuvo a los
fanáticos emocionados de principio a
fin. Wendy Muños se alzó con la
victoria como lanzadora, mientras
que Denisse Pacheco cargó con la
derrota.

DOMINIO TOTAL
El enfrentamiento entre La Doña y

Saoli fue un claro ejemplo de dominio
en el diamante. Saoli se impuso de
manera contundente con un
marcador de 13-3, en un partido en
el que demostraron su habilidad en
todas las facetas del juego. Mireya
Mapula se destacó como lanzadora,
mientras que Moreno sufrió la
derrota en la lomita.

DDuueellooss  ddee  aallttaa  iinntteennssiiddaadd
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VICTORIA ABULTADA
El partido entre Tecnológico y Dep.

Quirino fue un enfrentamiento en el
que un equipo tomó el control desde
el principio. Dep. Quirino se llevó la
victoria con un marcador abultado de
16-3, en un partido en el que
mostraron su poder ofensivo. Dulce
Quirino brilló en el montículo como
lanzadora, mientras que Josselin
Rojas sufrió la derrota.

MINERAS Y LOBAS DESCANSAN
Es importante destacar que

Mineras y Lobas tuvieron un
merecido descanso en esta jornada,
recargando energías para futuros
enfrentamientos en la liga.

UNA LIGA EN CONSTANTE
EVOLUCIÓN

La Liga de Softbol Femenil continúa
demostrando ser un espacio donde la
pasión por el deporte se combina con
la competencia feroz y el
compañerismo. Cada jornada nos
regala emocionantes encuentros que
mantienen a los aficionados ansiosos
por más.

Los equipos siguen trabajando
arduamente para mejorar y alcanzar
sus metas en la liga, lo que promete
una segunda mitad de temporada
llena de emoción y momentos
destacados. Los fanáticos pueden

esperar más duelos emocionantes y
grandes actuaciones por parte de los
equipos y jugadoras.

La próxima jornada de la Liga de
Softbol Femenil promete seguir
sorprendiendo a los aficionados con
partidos emocionantes y momentos
inolvidables en el diamante. El
softbol femenil en la región se
encuentra en su mejor momento y
los equipos están ansiosos por
demostrar su talento en cada
encuentro.
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Venados de
Mazatlán se enfrenta
a la Selección
Durango el próximo
domingo

Por Ángel Castillo
DURANGO, DGO.
La emoción del beisbol profesional

llega a Durango con un
enfrentamiento internacional entre
los Venados de Mazatlán y la
Selección Durango este domingo en
El Cuartel, a las 14:00 horas. El plato
fuerte de este duelo será el
enfrentamiento de dos de los mejores
lanzadores a nivel internacional en la
pelota profesional.

EL DUELO EN EL MONTÍCULO
El protagonista de esta

emocionante batalla será el
destacado lanzador cubano Lázaro
Blanco, quien ha sido designado para
abrir el juego por parte de los
Venados de Mazatlán. Con una
trayectoria internacional
impresionante, Blanco es
ampliamente respetado por su
habilidad en el montículo y su
capacidad para dominar a los
bateadores rivales. Su presencia en
Durango promete una emocionante
exhibición de habilidades en el
pitcheo.

En el otro rincón del diamante
estará el igualmente talentoso
lanzador Tiago da Silva, quien es
conocido por su destreza en el
montículo y su habilidad para
mantener a los oponentes fuera de
bases. Este enfrentamiento entre dos
titanes del beisbol promete ser una
batalla épica y un auténtico
espectáculo para los fanáticos.

EMOCIÓN EN EL TERRENO
Este emocionante duelo de

lanzadores no es la única razón para

asistir a El Cuartel este domingo. Los
aficionados podrán disfrutar de
música sinaloense en vivo a cargo de
la Banda Los Vergelitos, así como una
amplia variedad de opciones de
comida y bebida para satisfacer
todos los antojos.

Además de la emocionante acción
en el terreno de juego, este
enfrentamiento brinda a los amantes
del beisbol la oportunidad de
presenciar en vivo a destacados
jugadores y experimentar la pasión y
la camaradería que el deporte rey de
América genera en todo el mundo.

LA SELECCIÓN DURANGO SE
DESTAPA

La Selección Durango también

tiene su lista de jugadores
destacados, con nombres como Tiago
da Silva y Ángel Vargas en la
alineación. El equipo, dirigido por
Isaac Luna, está listo para dar lo
mejor de sí en este emocionante
duelo internacional.

El partido entre Venados de
Mazatlán y la Selección Durango
promete ser un evento deportivo
inolvidable, lleno de emociones y
momentos destacados. Los
aficionados al beisbol no querrán
perderse esta oportunidad de
presenciar un auténtico
enfrentamiento internacional en su
propia ciudad. La cita es este
domingo a las 14:00 horas en El
Cuartel. 

IInntteerreessaannttee  dduueelloo  
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Un evento loable y
por una gran causa 

Por Ángel Castillo
DURANGO, DGO.
En Durango, un grupo de valientes

pacientes, niños y adultos, luchan día
a día por una oportunidad de vida
que solo un trasplante puede
ofrecerles. En total, 11 personas
necesitan con urgencia un trasplante
que les permita seguir viviendo y
disfrutar de una vida plena. La cifra
es conmovedora, pero la solidaridad
de la comunidad puede marcar la
diferencia.

LA CAUSA
La Fundación LOBER, consciente de

esta necesidad apremiante, lanzó
hace algunas semanas la campaña
"Yo Soy 3/11" con el objetivo de
recaudar los 3.5 millones de pesos
necesarios para llevar a cabo estas
vitales operaciones. Cada donación
cuenta y puede hacer posible que
estos 11 pacientes reciban el regalo
de una segunda oportunidad en la
vida.

EL TRIATLÓN 
Dentro de las actividades

programadas para recaudar fondos y

concientizar a la sociedad sobre la
importancia de la donación de
órganos, se llevará a cabo un evento
especial el próximo 15 de octubre: el
triatlón de convivencia con causa,
conocido como "Bacachalex Fest".
Esta iniciativa es un ejemplo de cómo
la comunidad se une en torno a una
noble causa y demuestra que el
deporte puede ser una poderosa
herramienta para el cambio.

LA IDEA
La idea detrás de "Bacachalex Fest"

es clara: celebrar la vida, el deporte y
la solidaridad. El evento está siendo
organizado por Alejandro González,
un comunicador y deportista
duranguense comprometido con la
causa. La ocasión especial para él es
su cumpleaños, y qué mejor manera
de celebrarlo que contribuyendo al
bienestar de quienes más lo
necesitan.

LOS DETALLES
La inscripción para participar en

este triatlón de convivencia con
causa tiene un costo simbólico de
200 pesos. Los participantes tendrán
la oportunidad de nadar, correr y
pedalear en un evento que no solo
promueve la actividad física, sino

también la empatía y la solidaridad.
El triatlón puede completarse en su
totalidad o en relevos por disciplina,
lo que lo hace accesible a una amplia
gama de participantes.

INFORMACIÓN
Además de la satisfacción de

contribuir a una noble causa, los
participantes recibirán un kit que
incluye una playera, hidratación y
una medalla conmemorativa. Las
inscripciones están abiertas y pueden
realizarse a través del número 618
274 60 17. Este evento está diseñado
para incluir a participantes de todas
las edades, desde niños hasta
adultos, que deseen unirse a esta
noble causa.

El triatlón "Bacachalex Fest" es
mucho más que una competencia
deportiva; es una manifestación de la
solidaridad y la empatía de la
comunidad. Cada paso, cada brazada
y cada pedalazo representan un
gesto de apoyo a aquellos que luchan
por una oportunidad de vida. Juntos,
podemos marcar la diferencia y dar
esperanza a quienes más lo
necesitan. Participa, dona y celebra la
vida en este evento especial que
demuestra que la unión hace la
fuerza.

UUnn  eessffuueerrzzoo  ccoolleeccttiivvoo  ppoorr  llaa  vviiddaa
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FUTBOL

Agencias 
El Allianz Arena fue testigo de un

emocionante enfrentamiento entre
dos gigantes del fútbol, el Bayern
Múnich y el Manchester United, en la
Liga de Campeones de la UEFA. El
partido estuvo cargado de emociones
y goles, con los alemanes finalmente
prevaleciendo 4-3 sobre los ingleses
y tomando la cima del Grupo A en
este emocionante duelo.

El Manchester United comenzó el
partido con gran ímpetu y dominio,
generando oportunidades tempranas
que mantuvieron a la defensa del
Bayern en alerta. Sin embargo, el
guardameta del Bayern, Sven Ulreich,
se destacó al realizar una serie de
atajadas cruciales que mantuvieron
a raya a los visitantes.

Pero el partido dio un giro
inesperado cuando André Onana, el
portero del Manchester United,
cometió un costoso error que abrió la
puerta para la victoria del Bayern. En

un desafortunado intento de detener
un disparo de Leroy Sané, Onana no
logró asegurar el balón, lo que
permitió al Bayern anotar su primer
gol.

El Bayern Múnich aprovechó esta
oportunidad y siguió presionando.
Serge Gnabry aumentó la ventaja al
aprovechar una excelente jugada de
Jamal Musiala. Los alemanes estaban
en pleno control del partido con una
ventaja de 2-0.

El Manchester United, sin embargo,
no se rindió y logró acercarse en el
marcador con un gol de Rasmus
Højlund al principio de la segunda
mitad. La esperanza renació para los
ingleses cuando Harry Kane convirtió
un penal al minuto 53, reduciendo la
ventaja a solo un gol.

El Bayern tuvo oportunidades
adicionales para ampliar su ventaja,
pero Sané estrelló un disparo en el
poste y Onana realizó varias atajadas
impresionantes para mantener al

Manchester en el juego. Casemiro
volvió a dar vida al United al anotar
al minuto 88, acercando el marcador
a 4-3.

Sin embargo, el tiempo se agotó
para los visitantes, y el Bayern
Múnich aseguró la victoria con un
gol de Mathys Tel en los minutos
finales. El marcador final fue 4-3 a
favor del Bayern.

Este emocionante partido
demostró la intensidad y la
imprevisibilidad que puede ofrecer el
fútbol de élite. Ambos equipos
jugaron con pasión y determinación,
y los aficionados fueron testigos de
un verdadero festín futbolístico en el
Allianz Arena.

Bayer saca tres unidades 

Agencias 
Como siempre, como cuando todo

parece perdido, aparece alguien para
salvar al Madrid en la Champions
League. Esta vez ha sido Bellingham
en el '94.

Victoria in extremis del Real Madrid
sobre el Unión Berlín. En un segundo
tiempo en el que los de Carlo
Ancelotti remaron con todo y contra
todo, se toparon en dos ocasiones
con el poste, también hicieron que
Ronnow tuviera que intervenir en
más de una ocasión con acciones de
mucho mérito para salvar al equipo.
En un intento por agarrarse al
empate, en un gran escenario, el
equipo de Urs Fischer apenas
amenazó durante los 90' la portería
de Kepa, que estuvo muy seguro en
todo el partido.

Como si de un guión estuviera
escrito, el inicio del Real Madrid en
esta edición de la UEFA Champions

League no podía acabar de otra
forma. Llegado el descuento, y con el
conjunto blanco totalmente
desbocado hacia la portería rival
tratando de marcar el primer gol, no
sería hasta el suspiro final cuando un
disparo de Valverde quedaría dentro
del área pequeña para ser rematado,
y ahí estaría el fichaje estrella Jude

Bellingham para poner el primer gol
del partido. Un gol que fue esquivo
durante el resto del encuentro.

Victoria sufrida del Real Madrid en
un encuentro un tanto engañoso
respecto al resultado ante un
combativo Union Berlín. Bellingham
debuta a lo grande en la UCL con su
nuevo equipo.

VViiccttoorriiaa  ssuuffrriiddaa  ddeell   RReeaall  MMaaddrriidd  
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Agencias 
La selección nacional de triatlón

abrirá su participación en la cita más
esperada del año en el mundo para
esta disciplina, la Gran Final de las
Series Mundiales que se celebrará en
Pontevedra, España, del 22 al 24 de
septiembre próximo; el evento
entrega puntos para la clasificación
mundial y los Juegos Olímpicos París
2024.

El equipo de la categoría élite, que
se presenta a competir con tres
deportistas cuenta con el apoyo de la
Comisión Nacional de Cultura Física
y Deporte (CONADE), la rama femenil
está conformada por la olímpica en
Londres 2012, Lizeth Rueda Santos,
así como la medallista mundial Rosa
María Tapia Vidal. En varonil,
participará el campeón
centroamericano Aram Michell
Peñaflor Moysen.

El representativo de la categoría
sub-23, en damas, está compuesto
por la mundialista Anahí Álvarez
Corral, la medallista panamericana

juvenil Mercedes Romero Orozco, así
como las mundialistas Sofia
Rodríguez Moreno y Cecilia Sayuri
Ramírez Alavez. En varones, se
encuentran los mundialistas Erik
Yamir Ramos Croda, Dylan Didier
Campa Carranza, Nicolas Probert
Vargas y Yael Vladimir González
Meléndez.

Como parte del período de
clasificación olímpica, el mayor
espectáculo del triatlón a nivel
internacional tendrá acción con más
de 60 deportistas élite en ambas
ramas y más de 55 en la categoría
sub-23; comenzará este 23 de
septiembre con las competencias de
hombres y finaliza el domingo con la
prueba de mujeres.

Tendrá un formato de carrera
distancia estándar de 1,500 metros
de natación que consta de 2 vueltas,
donde saldrán a la zona de transición
para hacer 40 kilómetros de recorrido
en bicicleta, un total de ocho vueltas
con un recorrido poco técnico, en su
mayoría llano con una pequeña

subida de dureza media-baja y una
pequeña bajada, finalmente, 10 km
de carrera a pie de cuatro vueltas por
el centro histórico de la ciudad de
una dureza media-baja.

TTrriiaattlleettaass  mmeexxiiccaannooss  bbuussccaann  ppuunnttooss  ddee
rraannkkiinngg  eenn  llaa  ffiinnaall   ddee  SSeerriiee  MMuunnddiiaall   eenn  EEssppaaññaa
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En nuestro país, la política
mexicana ha estado históricamente
dominada por hombres. Sin
embargo, en los últimos años hemos
sido testigos de un cambio
significativo, con la participación
cada vez mayor de mujeres en la
arena política. A pesar de este
avance, es evidente que aún existen
barreras y prejuicios arraigados que
dificultan el camino hacia una
verdadera igualdad de género en la
política. Los recientes ataques hacia
Claudia Sheinbaum y Xóchitl Gálvez
son un claro ejemplo de ello.

Claudia Sheinbaum recibió críticas
y cuestionamientos tras recibir el
bastón de mando de manos del
presidente López Obrador. Algunos
argumentaron que este gesto era
una forma de sumisión y una
muestra de la falta de autonomía de
Sheinbaum. Estos ataques reflejan
una visión patriarcal y sexista que
busca debilitar a una mujer líder,
insinuando que no tiene la
capacidad de tomar decisiones por sí
misma. Todos esos que se niegan a
la idea de que su macho alfa, su
espalda plateada, decida transferir el
mando a una hembra que ha
demostrado mayor habilidad e
inteligencia para entender los
códigos del colectivo.

Por otro lado, Xóchitl Gálvez fue
objeto de una amenaza casi
medieval: la propuesta de demoler
su casa. Este ataque, además de ser
totalmente absurdo, es una clara
demostración de un machismo
arraigado en la política mexicana. La
idea de que la carrera política de una
mujer puede ser destruida o
socavada a través de ataques
personales y amenazas a su
intimidad y patrimonio, demuestra
no sólo una falta de respeto y una
negación de los derechos
fundamentales de las mujeres en la
política, sino una falta de sesos, que
se regodean en forma de salvajismo
destructor: machos que se golpean

vigorosamente el pecho como gesto
de amenaza y certeza de
superioridad (en su brutalidad).

Ambos casos ponen de manifiesto
la urgente necesidad de cambiar los
códigos de hacer política en México.
No podemos permitir que la
participación de las mujeres en la
política sea socavada o ridiculizada.
Es hora de reconocer y valorar el
trabajo y el liderazgo de las mujeres
en el ámbito político y de construir
una cultura política basada en la
igualdad de género.

Es fundamental que la clase
política comprenda que los ataques
y las críticas basadas en el género no
tienen cabida en una sociedad
democrática y respetuosa. Las
mujeres líderes merecen el mismo
trato y respeto que sus homólogos
masculinos.

Es cierto que el camino hacia la
verdadera igualdad de género en la
política no será fácil. Requiere un
cambio profundo en la mentalidad y
en las estructuras políticas
arraigadas en la sociedad mexicana.
Sin embargo, es un cambio necesario
y urgente ante las exigencias de la
realidad. La participación plena y
efectiva de las mujeres en la política
es un requisito fundamental para el
desarrollo no sólo democrático, sino
económico y social de nuestro país.

En conclusión, los ataques tanto
hacia Claudia Sheinbaum como
hacia Xóchitl Gálvez son ejemplos
claros de la resistencia y de los
prejuicios que aún existen en la clase
política mexicana. Es hora de que
esta nueva generación de mujeres
líderes sea reconocida por su valía y
no sea víctima de ataques basados
en su género. La política en México
debe evolucionar hacia una cultura
de igualdad y respeto, donde los
códigos tradicionales sean dejados
atrás y se valore la diversidad y el
liderazgo femeninos. Y aprenda a
abrazar todas las oportunidades que
esta nueva realidad traerá consigo.
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UNAM investigará trabajo de titulación de
Xóchitl Gálvez tras acusaciones de plagio

Infobae 
La Universidad Nacional Autónoma

de México (UNAM) dio a conocer que
investigará el trabajo de titulación
que presentó la actual aspirante a la
candidatura a la Presidencia de la
República por el Frente Amplio por
México, Xóchitl Gálvez Ruiz, luego de
señalamientos por presunto plagio.

Por medio de un comunicado de
prensa, la Máxima Casa de Estudios
del país anunció que el rector
Enrique Graue Wiechers pidió al
director de la Facultad de Ingeniería,
José Antonio Hernández Espriú,
turne el asunto al Comité de Ética y
al Consejo Técnico para que realicen
el análisis correspondiente.

“Ante las recientes publicaciones en
algunos medios de comunicación y
redes sociales aludiendo a la
presunta falta de integridad y
honestidad académica (...) de la
egresada Bertha Xóchitl Gálvez Ruz
(...) el rector de la UNAM pidió (...) (se)
turne el asunto al Comité de Ética”.

Asimismo, dejaron en claro que su
acción se basará con apego del
artículo 36 del Reglamento General
de Exámenes de la UNAM.

En dicho artículo se puede leer que
las denuncias por presuntas faltas de
integridad académica deberán
presentarse ante los directores de los
centros de estudios —escuelas,
facultades, unidades de posgrado,
etcétera—, quienes serán los
encargados de turnar el caso al
Comité de Ética y al Comité Técnico.

“El Comité Universitario de Ética y
los Comités de Ética o equivalentes
serán las instancias técnicas
facultadas para conocer, analizar,
investigar y emitir un dictamen
académico sobre los casos de
presuntas faltas y emitir un dictamen
académico sobre los casos de
presuntas faltas a la integridad
académica cometidas por una
persona en su actuar como alumno y,
en su caso, del personal académico,
tutores, asesores o sinodales de los
trabajos escritos”, se pudo leer.

Finalmente, el dictamen técnico
tendrá que ser puesto a

consideración del Consejo Técnico,
con el fin de que emita la resolución
correspondiente.

¿Cómo iniciaron los rumores?
Fue el usuario de X, antes Twitter,

Bernardo Escalante, identificado
como @padron_09, quien dio a
conocer que la senadora Partido
Acción Nacional (PAN)
presuntamente habría plagiado su
trabajo de titulación, luego de
comparar el escrito con el Informe
Especial de Cambio Climático 2009-
2012 que presentó la Secretaría de
Gobernación (Segob) en el Diario
Oficial de la Federación (DOF).

“Chochitl plagió su ‘informe’ (ni a
tesis llega) para titularse. ¿Y a quién
plagió? A la Segob (2009)”, se pudo
leer en la publicación, en donde
compara dos capturas de pantalla.

No sólo habría presunto plagio a la
Segob, en el hilo de Twitter que
presentó el usuario, compartió más
páginas de internet de donde
saldrían párrafos enteros en el texto
académico como Consumer.es,
artículos de Scielo.org.mx,
mundohvarc.com, por mencionar
algunos.

Además, criticó la conformación de
la bibliografía, debido a que no tenía
un único formato para nombrar los
sitios a los que accedió: “Este no es
plagio, pero esa bibliografía es un

insulto. Así no se hace una
bibliografía”.

Ante lo cual, la senadora rechazó
que “haya robado” textos para su
trabajo de titulación, por lo que
calificó los señalamientos como una
supuesta calumnia por parte de la
Cuarta Transformación.

“Ya dijeron que no soy indígena,
que no vendí gelatinas, que mi casa
no es mi casa y ahora que no soy
ingeniera”

Tras lo cual, destacó que su título
profesional lo obtuvo en 2010 gracias
a la modalidad de informe de
experiencia profesional, no tesis, al
cual tituló Diseño de edificios verdes
e inteligentes; no obstante, reconoció
que tomó algunos párrafos de textos
que no tendrían autor, debido a que
son manuales técnicos.

“Entonces, lo que yo presenté fue
un informe donde se toman algunos
párrafos, por ejemplo, del programa
de cambio climático del gobierno. O
sea, es obvio que me estoy refiriendo
al programa del Cambio Climático”,
continuó.

Finalmente, pidió que no
compararan su caso con el de la
ministra de la Suprema Corte de
Justicia de la Nación (SCJN), Yasmín
Esquivel Mossa, debido a que se
trataba de “cosas distintas”.
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Forbes 
El expresidente Donald Trump,

incrementó a 47 puntos porcentuales
su ventaja sobre el gobernador de
Florida, Ron DeSantis, en la
contienda por la candidatura
presidencial republicana en 2024,
según una encuesta de Emerson
College Polling.

El sondeo además encontró que
Trump y el presidente Joe Biden
cuentan cada uno con el respaldo de
un 45% de los votantes, un resultado
similar al de la encuesta de
YouGov/Yahoo News, que da a cada
uno de ellos el 44% del apoyo.

El sondeo de Emerson College
Polling fue realizado del 17 al 18 de

septiembre entre 1,125 votantes
registrados y encontró que el 59% de
los electores republicanos favorecen
a Trump, lo que representa un
incremento de nueve puntos desde la
encuesta del mes pasado.

DeSantis, el más cercano de los
rivales de Trump, aparece con un
respaldo del 12% de los encuestados,
sin cambios desde el mes anterior, y
el empresario Vivek Ramaswamy
perdió dos puntos quedando con el
7% del apoyo.

Una encuesta de la cadena CNN de
televisión a principios de septiembre
mostraba a Trump con más de 30
puntos de ventaja sobre DeSantis
entre los votantes republicanos.

“El votante de Trump sigue siendo
resiliente. A pesar de un bajón en
agosto después (del primer debate
republicano, al cual Trump no
asistió), su ventaja ha crecido y ha
mejorado su posición respecto a la de
antes del debate”, afirmó Spencer
Kimball, director ejecutivo de
Emerson College Polling.

Este sondeo indica que para el 40%
de los posibles votantes el asunto de
mayor importancia es la situación
económica, en tanto que un 13%
señalan que su mayor preocupación
son las amenazas a la democracia,
12% están preocupados por el costo
del cuidado de la salud y un 10 % por
la inmigración.

Trump amplía puntos de ventaja
sobre republicanos y empata con
Biden con miras a 2024: encuesta
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Infobae 
Una nueva actualización de

WhatsApp permitirá que los usuarios
utilicen la función passkey para
verificar su identidad al momento de
iniciar sesión en sus cuentas y
brindar una mayor protección en
caso de robos o pérdidas de sus
dispositivos. De esta manera solo el
titular de un perfil podrá ingresar a
los mensajes almacenados en él.

La nueva característica que se está
lanzando oficialmente aportaría una
nueva capa de seguridad además de
otras que ya están activas
actualmente para que los usuarios
tengan más recursos de protección
contra posibles ataques cibernéticos
o, en algunos casos, la suplantación
de su identidad online.

Hasta antes del lanzamiento de
esta nueva característica, los
usuarios de WhatsApp tenían que
ingresar una contraseña usando sus
teclados en la pantalla del celular
para iniciar su sesión enla plataforma
de Meta. Con la función passkey, esta
información será aún más privada
pues en su lugar los usuarios podrán
vincular el acceso a sus perfiles con
su información biométrica, como sus
huellas dactilares o el escaneo de sus
rostros.

Esto evitará que, por ejemplo, los
cibercriminales puedan digitar
diferentes combinaciones de

contraseñas hasta dar con la clave de
acceso que utiliza el dueño de la
cuenta. Además, al no tener que
ingresar una, la cuenta será menos
vulnerable en casos como la
filtración de datos (sobre todo si el
titular del perfil usa las mismas
contraseñas en diferentes redes
sociales). Como medida adicional, las
claves de acceso que sean
sincronizadas con esta opción
también se podrán añadir al servicio
de gestión de contraseñas de Google
o cualquier otro administrador que
utilice el titular de una cuenta y que
sirva para prevenir los accesos no
autorizados. Los usuarios también
podrán desactivar esta función pues
en realidad esta es opcional para
quien desee tenerla.

En caso de que los usuarios deseen
cambiar su contraseña de inicio de
sesión, también podrán hacerlo pues
estarán al control de su información
en cada momento aún cuando
passkey esté activa. Por motivos de
seguridad, el único requisito
indispensable será verificar su
identidad antes de iniciar el proceso
de modificación.

Para ingresar a esta nueva función,
los usuarios deberán seguir estos
pasos:

- Ingresar al la aplicación de
WhatsApp y hacer clic en el botón
Menú ubicado en la parte superior
derecha de la pantalla.

- Pulsar sobre la opción Ajustes.
- Seleccionar la opción Cuenta y

acceder a la sección Passkey. En este
apartado se podrá habilitar o
desactivar su uso.

En caso de que el usuario desee
saber si ya tiene acceso a esta
característica deberá seguir los pasos
anteriores.

Si no se puede acceder a la nueva
característica de WhatsApp, esto
puede significar una de estas
situaciones: la versión de la
aplicación no es la más recientes o la
función aún no llega a la región/país
del usuario.

En ese caso será necesario buscar
“WhatsApp” en la tienda de
aplicaciones del celular y verificar
que no aparezca la opción
“Actualizar” debajo del nombre de la
plataforma. Si llega a mostrarse,
entonces se deberá pulsar y esperar
a que la actualización termine de
descargarse e instalarse antes de
volver a probar si se habilita la nueva
función.

Una vez que se termina el proceso
de actualización, el titular de la
cuenta puede intentar acceder a
Passkey nuevamente. Si no es posible
entonces el problema está en la
disponibilidad en la región o el país.
En este caso solo será necesario
esperar y estar pendiente de las
actualizaciones más recientes de la
aplicación.

WhatsApp lanza función para usar passkeys
y verificar la identidad de usuarios
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Infobae 
La tos es una reacción natural del

cuerpo que se manifiesta cuando hay
una irritación en la garganta o en las
vías respiratorias. Esta irritación
provoca una serie de estímulos en
ciertos nervios que, a su vez, activan
los músculos del tórax y el abdomen
para liberar aire de los pulmones. El
propósito principal de esta acción es
eliminar cualquier elemento que
pueda estar causando molestias.

De todos modos, es esencial
entender cuándo es el momento
adecuado para buscar ayuda médica,
ya que la tos puede persistir durante
varios días y, en algunos casos, puede
ir acompañada de mucosidad, flema
u otros síntomas.

Por ejemplo, si la tos es causada por
el consumo de cigarrillos, hay que
tener en cuenta que el tabaco puede
resecar la garganta, causar
inflamaciones y dar lugar a
enfermedades.

Después de descartar ciertas
condiciones clínicas y tras una
consulta con un profesional de salud,
hay varias prácticas que se pueden
realizar en casa para calmar la tos.
Antes que nada, es fundamental
recordar que estos abordajes caseros
deben ser considerados como
complementarios y no como
sustitutos de un tratamiento médico
adecuado.

Es que este cuadro no es algo que
deba tomarse a la ligera. Aunque en
muchos casos puede ser
simplemente una respuesta a una
irritación pasajera, en otros puede
ser indicativo de una condición más
grave. Es por eso que siempre es
recomendable estar atentos a los
síntomas y buscar atención médica
cuando sea necesario.

“La tos es un síntoma muy
frecuente, de hecho es uno de los
signos más habituales de consulta
médica. Para empezar, le quiero decir
que la tos es un mecanismo normal.
Porque en todo nuestro sistema
respiratorio se forman secreciones y
tiene que estar limpio el sistema
respiratorio. A veces, las secreciones
se acumulan y, por reflejo, uno tose
un poco para movilizar y sacar esas
secreciones. Es un mecanismo
normal”, señaló anteriormente a

Infobae el doctor Daniel López
Rosetti.

¿Cómo calmar la tos?
Los remedios caseros, como beber

té caliente o inhalar vapor pueden
ser efectivos en algunos casos para
aliviar momentáneamente la tos. Sin
embargo, si persiste o viene
acompañada de otros síntomas como
fiebre, es esencial buscar atención
médica.

En última instancia, la tos es una
función protectora del cuerpo.
Aunque puede ser molesta, es una
señal de que el cuerpo está
trabajando para mantenerse sano.
Sin embargo, como con cualquier
síntoma, hay que escuchar lo que el
organismo está tratando de decir.

Cabe citar, en este caso, lo relatado
anteriormente a Infobae por el
doctor Alberto Cormillot. “En una
época yo estaba con tos. Fui a ver a
uno de los mejores especialistas en
enfermedades respiratorias. Me dio
toda la medicación, no había
mejorado, me siguió estudiando y me
dijo, ‘mirá, esa tos es por reflujo, así
que tenés que tomar esta medicación
y levantar la cabecera de la cama’.
Cuando fui a Ginebra, me encontré
con uno de mis compañeros que era
el director del Hospital Neumológico
más importante de Ginebra. Me dijo
‘cambiá esta medicación y levantá la
cabecera de la cama’ y me explicó
cómo hacerlo. Según él, el líquido que
se me iba a la garganta y después se
metía en los pulmones durante la
noche, no me iba a irritar más”.

“Volví, levanté la cabecera de la
cama, más o menos unos 15
centímetros, y a partir de ese día no
tuve nunca más tos”, explicó

Cormillot, aportando una sugerencia
para calmar la tos.

En tanto, de acuerdo a Mayo Clinic,
“determinar la causa de la tos crónica
es crucial para lograr un tratamiento
eficaz. En muchos casos, hay más de
una afección de fondo que puede
estar causando la tos crónica, que se
da cuando dura 8 semanas o más en
adultos, o 4 semanas en niños. Los
medicamentos utilizados para tratar
la tos crónica pueden incluir
antihistamínicos, corticosteroides y
descongestionantes; medicamentos
inhalados para el asma; antibióticos;
bloqueadores de ácido, y supresores
de la tos”.

En cualquier caso, “los
medicamentos de venta libre para
calmar la tos y el resfriado están
destinados a tratar los síntomas de la
tos y los resfriados, no la enfermedad
de fondo”, aclararon desde Mayo
Clinic.

Por su parte, López Rosetti aportó:
“¿Por qué puede funcionar un
caramelo para la tos? Porque tienen
anestésico, entonces, al ingerir ese
caramelo le anestesia a la garganta,
donde está la faringe, la laringe,
reduce la irritación y puede que
disminuya la tos. O los antitusivos de
venta libre, que están compuestos
por sustancias que al tomarla, tiene
un efecto de fluidificación de la
mucosidad del sistema respiratorio,
se llaman mucolíticos, entonces
hacen que la tos sea menos irritativa,
que la tos seca empiece a ser un
poquito productiva, empiece a
evolucionar paulatinamente y el
paciente mejore”.

¿A qué se debe la tos seca?
La tos seca puede ser el resultado

alergias o incluso una reacción a
medicamentos. Además, el aire seco,
tanto en climas fríos como en
interiores con calefacción, puede
irritar las vías respiratorias y
producir este cuadro. Según López
Rosetti, “la tos puede ser seca o
productiva. Seca es cuando uno
siente que no tiene nada de moco,
’tos de perro’ se le dice
popularmente. Eso ya orienta al
médico a determinada patología. O,
por el contrario, una tos con mucha
secreción de moco se llama tos
productiva”.

Cómo calmar la tos y cuándo es necesario consultar a un médico
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Infobae 
Nueve años después del estreno de

su tercera parte llega a los cines Los
Indestructibles 4 (The Expendables),
un nuevo eslabón en la cadena de
esta saga que supo entretener a una
nueva generación con sus héroes de
antaño.

Con la presencia alternadamente
en toda la franquicia de Sylvester
Stallone, Arnold Schwarzenegger,
Jason Statham, Harrison Ford, Mel
Gibson, Bruce Willis, Jean-Claude Van
Damme, Chuck Norris, Wesley
Snipes, Antonio Banderas, entre
otros, Los Indestructibles se volvió
una forma de apelar a la nostalgia,
reposicionar leyendas y poner el foco
en nuevas.

Pero como todo
en Hollywood
también fue una
alarma para los
productores, que
comenzaron a buscar
maneras de monetizar este
esquema lo máximo posible. Y
allí surgió la pregunta: ¿Y si
hacemos lo mismo, pero con
mujeres?

Esta conversación comenzó en
2012, luego del éxito de la primera
parte y con la segunda por
estrenarse. Entre ese año y el
siguiente los rumores fueron

variados: para octubre de ese año,
Millennium Films, confirmaba los
planes para una versión femenina de
la película titulada Los ExpendaBelles
con Robert Luketic como director.

ExpendaBelles (una suerte de juego
de palabras con el título original +
belles, por bellas) iba a ser escrita por
Karen McCullah y Kirsten Smith,
guionistas de Legalmente rubia. El
filme se desarrollaría en Brunéi y
mostraba al grupo peleando contra
uno de los hombres más ricos del
mundo. Mientras todo avanzaba,
Robert Luketic se bajó y se
comentaba que se estaba en la
búsqueda de una directora mujer.

Cuando las noticias comenzaron el
productor Avi

Lerner salió
a
confirmar

conversaciones con Cameron Diaz y
Milla Jovovich, ambas con
experiencia en el cine de acción en
Los Ángeles de Charlie y Resident Evil
respectivamente. Y la otra sorpresa
era la inclusión de la ganadora del
Oscar Meryl Streep como parte del
proyecto.

¿Otros nombres? Gina Carano,
Kristen Stewart, Michelle Yeoh,
Sigourney Weaver, Angelina Jolie,
Jamie Lee Curtis, Kate Beckinsale…
algunos fantaseaban con Pam Grier,
Linda Hamilton, Brigitte Nielsen y
hasta Demi Moore.

El estreno se iba a producir en
2015, pero… pasaron cosas. Luego
de Los Indestructibles 3, Stallone
(que era el productor y director de la
primera) se

abocó a Creed
y tuvo

problemas con el
estudio (razón de su

poca participación en
la cuarta parte). Todo se

enfrió y finalmente
desapareció.

Sin embargo, pueden encontrar
algo similar en la cinta de acción
Cóctel explosivo (Gunpowder
Milkshake, 2021) que tiene entre sus
protagonistas a Karen Gillan, Lena
Headey, Michelle Yeoh, Angela
Bassett y Carla Gugino.

La versión femenina de Los Indestructibles
(The Expendables) que nunca sucedió
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